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就在同一天(7月19日)，副總理劉鶴也以

視頻形式，與歐盟委員會執行副主席東布

羅夫斯基斯共同主持第九次中歐經貿高層對

話。會上也表達了類似觀點，即維護全球產

業鏈供應鏈穩定，進一步推進金融領域雙向

開放和監管合作等。

上半年中國經濟增長2.5%，距離全年

5.5%的增長目標想去甚遠。保障全年經濟增

長的壓力累積到下半年，然而中國各地不時

進入封城狀態，為復蘇過程帶來不確定性。

此外，路透社、《華爾街日報》等國際

媒體提到，上述場合，中國官員都未提及對

中國經濟影響最大的「清零」政策，並就此

認為反映出李克強與習近平在保增長還是「

清零」上存在分歧。

下行壓力大增

中國經濟在今年上半年經受巨大打擊，

上海作為中國最重要的經濟中心，在二季度

的大部分時間都處於疫情封控狀態。封控使

製造業和服務業在三月和四月大幅跳水，其

中最深的跌幅出現在4月份，當月的社會消費

品零售總額同比下降11.1%。

李克強也在世界經濟論壇上承認當前的

困難，他說，今年二季度，受新一輪疫情等

超預期因素衝擊，經濟下行壓力陡然加大，4

月份主要指標深度下跌。

第二季度中國雖然保持住正增長，但僅

有0.4%，低於市場預期，也使上半年經濟增

長2.5%。這意味著，為了達到5.5%的全年增

長目標，下半年經濟增長要超過8%。

對於經濟增長已經進入「5時代」的中

國而言，保增長的壓力非常大。而且經濟學

家普遍不看好。比如，過去20年來，中國經

濟遇到困難，刺激房地產行業成為「萬年靈

藥」，屢試不爽。今年故技重施，卻沒見效

果。

相比之下，外貿則十分亮眼。經濟學人

智庫（EIU）經濟分

析師徐天辰注意到，

上半年貿易差額（出

口額減去進口額）對

中國經濟的貢獻達到

2016年以來的最高水

平。

李克強和劉鶴也

在上述場合強調了維

護產業鏈穩定和暢通

的重要性，而且美聯

儲加息之下，使人民

幣相對貶值，對於刺激外貿增長更有利。

不搞「大水漫灌」

李克強反覆提到在刺激經濟是不搞「大

水漫灌」，他還進一步解釋，宏觀政策既精

凖有力又合理適度，不會為了過高增長目標

而出台超大規模刺激措施、超發貨幣、預支

未來。他還表示，2020年以來，我們在應對

新冠疫情等重大衝擊中實行的政策在規模上

是合理的，沒有「大水漫灌」，也為防通脹

創造了條件。

此番發言不由使人想到通脹高居不下的

美國，疫情爆發後美聯儲「一口氣打完所有

子彈」，開出「零利率+量化寬鬆」的藥方。

上一次藥量這麼足還是在2008年金融危機之

後，因此也被稱為「危機模式」。之後一年

來，各國政府追隨美國的步伐，推出各種刺

激計劃，總額已超過10萬億美元。

大量的錢流入市場，勢必使物價水漲船

高。諾獎得主弗里德曼曾斷言，「通脹在任

何時候，任何地方都是貨幣現象。」這句話

被廣泛引用，用以揭示通脹的本質。

當前美國為應對創下40年來最高紀錄的

通脹率，不得不選擇加息，經濟面臨「滯

漲」風險，即停滯性通貨膨脹，一般是經濟

停滯、高通貨膨脹、高失業率同時出現。

一個經濟體陷入

滯漲後，生產下

滑，導致失業率

上升，甚至出現

破產潮。

中國也有前

車之鑒。2008年

金融危機後，中國宣佈「實行積極的財政政

策和適度寬鬆的貨幣政策」，揭示出一個四

萬億元級的經濟刺激計劃，當時低迷的全球

經濟都為之一振。

這也就是李克強所說的「大水漫灌」，

彼時連續降息下，大量的錢注入經濟，基建

狂潮成為托底經濟的主力。2008年底開始，

中國發改委突然放鬆審批條件，密集批複

同意了28個城市的地鐵規劃，投資超過1萬

億元。事實上，「四萬億」中45%投向了公

路、鐵路、機場和城鄉電網。

但很快，它被視為「飲鴆止渴」的計

劃，推高了債務風險，吹起了地產泡沫。中

國國務院發展研究中心研究員吳敬璉將其稱

為「飲鴆止渴的辦法」，因為它不但沒有降

低槓桿，相反進一步槓桿化了，而一旦有風

吹草動，「局部的資金鏈斷裂傳導到金融市

場的其他部分，引發系統性危機」。

因而，此後多年中國不得不承受「去產

能、去庫存、去槓桿」帶來的痛感。

不提「清零」政策

李克強和劉鶴都未提到「動態清零」政

策而引發關注，因為嚴格防疫政策不放鬆，

很難有效刺激經濟。中文社交媒體上有網友

將其形容為，「找遍各種藥方，掐著脖子的

手卻未鬆開」。

事實上，李克強在世界經濟論壇的視頻

會上也提到疫情管控：比如，「高效統籌疫

情防控和經濟社會發展，調動各方面積極

性，堅持發展是解決中國一切問題的基礎和

關鍵，推動經濟運行盡快回歸正常軌道。」

再比如，「將在確保防疫安全前提下實現更

加精凖科學防控，持續優化簽證、檢測等防

控政策，進一步有序恢復和增加國際客運航

班，穩妥有序推動出境商貿和跨境務工活

動。」

顯然，他的兩處表態都傾向於更好地兼

顧經濟恢復，而非一味強調控制疫情。

然而，中國的顧慮依然是死亡率問題，

中國的ICU病牀數大大低於歐美國家，而且

醫療資源在城鄉之間分佈極不均勻。中國工

程院院士鍾南山此前向媒體表示，即使已經

有新冠疫苗可用，即使全球新冠肺炎的死亡

率只有2%，對中國來說仍然太高，過快地放

寬防疫措施的代價太高。

其次，中共將在2022年十月召開二十

大，這次會議上中共將進行領導層換屆。考

慮到此前中國修改憲法，取消了國家主席任

期限制，外界普遍預計現任領導人習近平將

開啟第三個任期。

一般相信，奧密克戎帶來的危機如果距

離二十大還有幾年的話，氣氛或許會不一

樣。但是，它距離現在只有幾個月。而且，

當前新冠嚴重打擊中國經濟，但是現在要在

黨代會之前放棄「清零」政策已經太晚了。

習近平必須挺過去，並希望在他的新任期之

前不再出現全市規模的封城。

▲7月19日，李克強以視頻形式參加了世界經濟論壇。

世界經濟論壇 

▲上海疫情反彈 管控升級 市民恐「封城」再現。
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